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Review

— инновации —

Калининградская область мо-
жет стать экспериментальной 
площадкой для внедрения па-
раллельного импорта. С таким 
предложением выступил гла-
ва региона Антон Алиханов на 
Международном стратегиче-
ском форуме по интеллектуаль-
ной собственности IPQuorum 
2018. Соответствующее обра-
щение он намерен отправить в 
правительство РФ. «Я сам рабо-
тал в Минпромторге, у которого 
диаметрально противополож-
ная точка зрения»,— напомнил 
он. Так, ведомство считает, что 
с введением параллельного им-
порта могут сократиться инвес-
тиции в производство. Но если 
смотреть на проблему с точки 
зрения простого человека, то 
очевидно, что российский ры-
нок становится суперпреми-
альным, подчеркнул губерна-
тор. Например, цены на лекар-
ства для конечного потребите-
ля могут отличаться в десятки 
раз от тех, по которым они про-
даются на территории страны-
производителя, поясняет он, и 
в этом случае встает вопрос, ко-
го защищает запрет на парал-
лельный импорт. «Надо с чего-
то начать, поэтому мы предла-
гаем себя в качестве экспери-
ментальной площадке по лега-
лизации параллельного импор-
та. В части лекарств это было бы 
правильно»,— отметил Антон 
Алиханов.

Сейчас в России действует 
национальный принцип ис-
черпания прав на товарный 
знак, то есть ввоз товара может 
осуществлять только владелец 
бренда или уполномоченный 
им поставщик. Импорт же про-
дукции без согласия правообла-
дателя считается нарушением 
прав на товарный знак. Подоб-
ный запрет действует на многие 
отрасли, включая продажу мно-
гих лекарств, бытовой техники 
и автозапчастей.

Отменить запрет на парал-
лельный импорт уже несколько 
лет пытаются различные струк-
туры, в том числе Федеральная 
антимонопольная служба (ФАС). 
Служба уверена, что переход на 
международный принцип ис-
черпания прав позволит увели-
чить конкуренцию и помешает 
продавцам повышать цены.

В 2015 году на сторону ФАС 
встало правительство РФ, кото-
рое согласилось разрешить па-

раллельный импорт некоторых 
категорий товаров, но законо-
дательно решение так и не бы-
ло закреплено. В феврале 2017 
года позицию ведомства под-
держал и Конституционный суд 
— в него обратился как раз ка-
лининградский предпринима-
тель. В итоге суд посчитал допу-
стимым ввозить товары без со-
гласия правообладателя в слу-
чае недобросовестности пове-
дения последнего. Под недобро-
совестным поведением пони-
мается, например, завышение 

цены на товар в большей степе-
ни, чем это свойственно эконо-
мическому обороту. Подобные 
действия не соответствуют кон-
ституционным ценностям, осо-
бенно если при этом ограни-
чивается доступ к товарам, ко-
торые важны для обеспечения 
безопасности, жизни и здоро-
вья людей, а также противоре-
чат публичным интересам, го-
ворится в позиции суда.

Речь идет об уникальной об-
ласти, представляющей собой 
экономический кластер, кро-
ме того, в рамках региона мож-
но эффективно контролировать 
перемещение товаров за преде-

лы региона, отмечает замести-
тель руководителя ФАС Андрей 
Кашеваров. Он добавляет, что в 
случае с Калининградом пере-
чень разрешенной для парал-
лельного импорта продукции 
можно расширить.

Впрочем, ввести особый 
принцип импорта на террито-
рии региона может быть слож-
но, считают юристы. Некото-
рое послабление запрета на па-
раллельный импорт возможно 
в связи с недавним постановле-
нием Конституционного суда, 
но не на уровне нормативных 
правовых актов субъекта феде-
рации, а на уровне правопри-

менительной практики как в су-
дах, так и в иных государствен-
ных органах, например тамо-
женных, ведь именно на тамож-
не может происходить первич-
ное выявление параллельного 
импорта, говорит партнер юри-
дической фирмы «Вестсайд» 
Сергей Водолагин.

Пока на законодательном 
уровне сложно полностью уза-
конить любой параллельный 
импорт: по нормам Граждан-
ского кодекса он по большин-
ству товаров по-прежнему за-
прещен, и Конституционный 
суд это не оспаривает, согла-
сен исполнительный директор 
HEADS Consulting Никита Кули-
ков. Однако если будет установ-
лен факт намеренного завыше-
ния цены или ограничения вво-
за товара, разрешение право-
обладателя можно не спраши-
вать. «Краеугольный камень в 
том, что в случае с теми же ле-
карственными средствами мо-
гут быть существенные ограни-
чения — это и наличие опреде-
ленных сертификатов, которые 
выдает производитель, и по-
лучение необходимой лицен-
зии на продажу»,— рассужда-
ет юрист. По его словам, если 
по поводу эксперимента и бу-
дут достигнуты договоренно-
сти, то это явно будет распро-
страняться лишь на ограничен-
ный круг препаратов. Кроме то-
го, осложнение могут вызвать 
так называемые трудности пе-
ревода: продукция, закупаемая 
для продажи на территории РФ, 
будет содержать рекомендации 
по применению на иностран-
ном языке, поскольку сделан 
товар не для продажи на терри-
тории РФ — это тоже может выз-
вать проблемы для популяриза-
ции такой практики.

С другой стороны, легализа-
ция параллельного импорта в 
Калининграде, как обособлен-
ном регионе, позволит следить 
за распространением товаров 
и не приведет к распростране-
нию контрафакта, считают экс-
перты. Такая мера поможет и 
обойти международные санк-
ции. В позиции Конституцион-
ного суда указывается, что сле-
дование режиму санкций про-
тив России свидетельствует о 
недобросовестном поведении 
правообладателей, что, соответ-
ственно, позволит параллель-
ным импортерам ввозить санк-
ционные товары.

Анна Сергеева

В России споры о параллельном импорте, то есть возможности ввозить товар без согласия правообладателя, 
ведутся уже много лет. Сторонники его легализации говорят о том, что такая мера позволит снизить цены  
и стимулировать конкуренцию. Противники настаивают, что параллельный импорт приведет к росту контрафакта. 
Показать, кто же все-таки прав, может эксперимент в Калининградской области: губернатор Антон Алиханов 
предложил создать для импортеров — в первую очередь лекарств — тестовую площадку в регионе.

Ввоз и ныне там
Калининградская область первая легализует параллельный импорт

— прямая речь —

АНДРЕЙ КРИЧЕВСКИЙ, президент Ассоциации IPChain, 
об итогах IPQuorum 2018 и перспективах развития рын-
ка интеллектуальной собственности.

Нынешний год уже стал для национальной сферы ин-
теллектуальной собственности во многом определяющим. 
Речь, безусловно, идет и о глобальном видении развития 
сферы руководством нашей страны, которое определило ме-
сто ИС в качестве ядра для развития цифровой экономики, и 
о самоидентификации ключевых игроков сферы.

Сегодня интеллектуальная собственность выходит из за-
кулисья экономической жизни страны и приобретает ощу-
тимый вес в качестве одного из ее ключевых институтов. 
Именно интеллектуальная собственность призвана стать 
тем самым маркером социально-экономического благосо-
стояния страны. Без эффективной системы интеллектуаль-
ной собственности невозможно создание новых лекарств, 
продуктов питания, источников энергии, современных про-
изводств, развитие транспортной и жилищной инфраструк-
туры. Доступность научных знаний, культурных ценностей, 
без которых невозможно развитие общества и сохранение 
национальной идентичности, также определяется прогрес-
сом сферы интеллектуальной собственности.

На сегодняшний день Россия имеет уникальный задел в 
сфере интеллектуальной собственности и является во мно-
гом новатором и законодателем практик для других стран.

Неслучайно в преддверии Всемирных дней интеллекту-
альной собственности мы анонсировали новую коммуника-
ционную площадку для глобальной сферы ИС, всевозмож-
ных смежных отраслей и рынков и провели Международ-
ный стратегический форум по интеллектуальной собствен-
ности — IPQuorum 2018.

В первый же год проведения форум показал свою востре-
бованность как со стороны национального профессиональ-
ного сообщества, так и со стороны наших зарубежных кол-
лег. В Калининграде собрались свыше 1 тыс. экспертов из 
30 стран мира — ведущие участники отечественного и зару-
бежного профильного и смежных рынков: авторы и право-
обладатели, крупнейшие российские корпорации, предста-
вители творческих и промышленных индустрий, отрасле-
вые новаторы, национальные и международные регулято-
ры, российские и зарубежные венчурные инвесторы.

В течение двухдневной деловой программы было рас-
смотрено огромное количество вопросов, которые вышли 
далеко за рамки стандартного восприятия зоны действия 
сферы интеллектуальной собственности. И это отрадно. Мы 
увидели консолидированную позицию по вопросам ИС ли-
деров рынков, ключевых игроков различных отраслей. Вы-
кристаллизовалось взаимопроникновение их задач и це-
лей, что в очередной раз продемонстрировало всем нам про-
низывающую межотраслевую функцию интеллектуальной 
собственности и задало вектор для дальнейшего развития 
сферы как силы, распространяющей свое влияние на гло-
бальное функционирование кросс-рынков.

Итак, жребий брошен. Пришло время новой реальности 
для сферы интеллектуальной собственности. Мы находим-
ся в точки бифуркации, и отрицание неизбежного движе-
ния мира может быть чревато для всей страны.

Наступление эпохи общества знаний, цифровизация, по-
явление новых технологий, которые являются, по сути, вы-
зовом в эпоху глобализации — все это ведет нас к необхо-
димости создания новой среды для взаимодействия, среды 
платформенной, где индивидуум может общаться с другими 
индивидуумами и совершать все необходимые транзакции.

Что сегодня является актуальными глобальными тренда-
ми развития как сферы ИС, так и экономики в целом?

Безусловно, во-первых, это переход к организации взаи-
модействия между участниками рынка на основе децентра-
лизованных сетей. Во-вторых, формирование платформен-
ной экономики на базе общей, как правило, некоммерче-
ской цифровой инфраструктуры и сервисов, создаваемых 
на ее основе непосредственно участниками рынка. В-тре-
тьих, повышение общей эффективности за счет снижения 
транзакционных издержек.

На транзакционных издержках следует остановиться от-
дельно. Ведь именно вопрос снижения издержек, которые 
непосредственно не относятся к производству продукции, 
в цифровую эпоху приобретает огромное значение.

Вот о каких именно издержках идет речь — это издержки 
на поиск информации, заключение договора, оценку и экс-
пертизу, правовую защиту титула и защиту от оппортунисти-
ческого поведения контрагентов.

Основоположник теории транзакционных издержек но-
белевский лауреат Р. Коуз писал: «Если вдруг будут отсутст-
вовать все перечисленные выше виды транзакционных из-
держек, то ничего не может помешать совершению сделок 
(транзакций) и в итоге вечность будет прожита за считаные 
доли секунды».

Решение вопроса, на мой взгляд, лежит в рамках эконо-
мической теории. Дело в том, что для сфер, где высок риск 
инвестиций, свойственен и высокий уровень 
транзакционных издержек. 

Горизонты-2025: 
интеллектуально 
ориентированная 
платформенная 
экономика

— конъюнктура —

Участники российского рынка интел-
лектуальной собственности надеют-
ся на улучшение ситуации в отрасли, 
следует из опроса Всероссийско-
го центра изучения общественно-
го мнения (ВЦИОМ). Пока что рынок 
оценивается как несформирован-
ный, а в числе его главных проблем 
респонденты называют пиратство 
и сложность защиты авторских прав. 
Помочь могут блокчейн-технологии, 
говорится в исследовании.

Российский рынок интеллектуаль-
ной собственности не сформирован и 
фрагментирован — об этом свидетель-
ствует опрос участников отрасли, про-
веденный ВЦИОМом по заказу орга-
низаторов Международного стратеги-
ческого форума по интеллектуальной 
собственности IPQuorum 2018. В опро-
се приняли участие 810 респондентов 
из числа держателей контента, поль-
зователей, а также представителей ру-
ководства заинтересованных государ-
ственных структур, включая регуля-
торов рынка. Среди главных проблем 

рынка его участники назвали пиратст-
во и сложность защиты авторских прав.

Абсолютное большинство респонден-
тов, 85%, считают необходимым измене-
ние ситуации в отрасли. Положение мо-
жет улучшить внедрение блокчейн-плат-
формы по управлению интеллектуаль-
ной собственностью — его поддержива-
ют 61% держателей и 62% пользователей 
контента, почти 60% респондентов из 
этих групп полагают, что блокчейн поло-
жительно скажется на проблемах рынка. 
По мнению респондентов, платформа по-
высит надежность и степень защиты ав-
торских прав, что даст импульс развитию 
рынка и поможет систематизировать от-
ношения его участников, облегчит управ-
ление авторскими правами и обеспечит 
прозрачность рынка интеллектуальной 
собственности. Наиболее востребованы у 
представителей отрасли сервисы, связан-
ные с гарантиями прав собственности и 
контролем за продуктом в текущем режи-
ме, а также самостоятельным обслужива-
нием продаж: такие сервисы должны по-
зволить контролировать трансакции, объ-
единять базы контента и поиска и упро-
щать оформление патентов.

Аналитики ВЦИОМа указывают на 
необходимость резкого повышения 
уровня информированности о блок-
чейн-технологиях. Сейчас далеко не 
все готовы пользоваться платформой 
в профессиональной деятельности — 
об этом говорят 45–50% опрошенных 
держателей и пользователей контен-
та. Представители органов власти со-
гласны, что информационный запрос 
по этой технологии не удовлетворен, 
добавляют во ВЦИОМе. Одной из задач 
IPQuorum как раз и была демонстрация 
всего многообразия рынка интеллекту-
альной собственности и возможностей 
для взаимодействия его участников, 
рассказывал ранее президент IPChain 
Андрей Кричевский.

Среди рисков внедрения блокчейн-
технологий респонденты называют воз-
никновение конкурирующих платформ 
и повышение стоимости контента. Кро-
ме того, среди проблем отрасли, опро-
шенные отмечают большую долю тене-
вого сектора на рынке, низкие доходы 
держателей авторских прав, небольшой 
объем рынка и большое количество за-
рубежной продукции.

В России блокчейн-платформу по 
управлению интеллектуальной соб-
ственностью развивает ассоциация 
IPChain, ее в 2017 году создали Фонд 
развития Центра разработки и коммер-
циализации новых технологий (Фонд 
«Сколково»), Всероссийская организа-
ция интеллектуальной собственности 
(ВОИС), НИУ «Высшая школа экономи-
ки», Российский союз правообладате-
лей (РСП), Санкт-Петербургский наци-
ональный исследовательский универ-
ситет информационных технологий, 
механики и оптики, Российское автор-
ское общество (РАО), Партнерство по за-
щите и управлению правами в сфере 
искусства и банк «Новый век». Партне-
рами платформы уже стали: Министер-
ство культуры, Министерство образова-
ния и науки, Федеральная служба по ин-
теллектуальной собственности (Роспа-
тент), Кыргызпатент и Федеральный ин-
ститут промышленной собственности. 
Платформа также объединяет больше 
двух десятков крупнейших российских 
организаций, аккумулирующих и про-
изводящих объекты интел-
лектуальной собственности.

Интеллектуальной собственности  
требуется защита
Для авторских прав и от пиратов

IPQuorum 2018

с16с14
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Губернатор Калининградской области 
Антон Алиханов решил  
поэкспериментировать с импортом
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— конъюнктура —

Среди таких организаций 
— «Литрес», Российское 

профессорское собрание, Балтий-
ский федеральный университет им. 
Иммануила Канта, Ассоциация ин-
тернет-издателей, Национальный ре-
естр интеллектуальной собственно-
сти и сервис регистрации и монети-
зации интеллектуальной собствен-
ности BankPrav.ru. В планах IPChain 
— подключение к проекту Евразий-

ской патентной организации, созда-
ние узлов сети и цифрового репозито-
рия на базе Госфильмофонда России, 
сотрудничество с «Национальной Ме-
диа Группой» и Национальной элек-
тронной библиотекой. Предполагает-
ся, что в проект также интегрируются 
евразийские общества правооблада-
телей при поддержке ЕАКОП.

IPChain — первая в России плат-
форма, объединяющая весь функци-
онал, который нужен правообладате-
лям для того, чтобы создавать, защи-

щать, использовать и монетизиро-
вать свой контент, отметил на фору-
ме советник председателя правления 
Фонда «Сколково» по вопросам ин-
теллектуальной собственности Мак-
сим Прокш.

Президент IPChain Андрей Кри-
чевский уверен, что платформа помо-
жет крупным игрокам сферы интел-
лектуальной собственности объеди-
ниться и создать сеть, предусматри-
вающую возможность обмена данны-
ми и защиты информации, что в даль-

нейшем поможет сэкономить время 
на заключении договоров. «Сейчас 
складываются новые технологиче-
ские условия, и нужно формировать 
свой уклад, свою систему. IPChain со-
ответствует сегодняшним запросам 
рынка с учетом ближайшей перспек-
тивы, что подтверждается вывода-
ми не только российских, но и зару-
бежных экспертов и участников ми-
рового рынка»,— цитирует ТАСС го-
сподина Кричевского. По мнению гу-
бернатора Калининградской области 

Антона Алиханова, IPChain также по-
зволит бизнесу в регионах, особенно 
в экспортоориентированных, выхо-
дить на глобальные рынки.

О том, что российские регио-
ны должны в скором времени вый-
ти на международный рынок с про-
дукцией под собственными бренда-
ми, говорит и председатель комите-
та Торгово-промышленной палаты 
РФ Иван Близнец. По его словам, про-
движению региональных брендов 
будут способствовать внедрение но-

вых технологий, внесение измене-
ний в Гражданский кодекс, а также со-
кращение сроков рассмотрения зая-
вок от производителей для регистра-
ции региональных брендов. Госпо-
дин Кричевский предложил сформи-
ровать рабочую группу, участники ко-
торой обсудят меры поддержки инду-
стрии интеллектуальной собственно-
сти, сформируют план мероприятий 
и устранения барьеров на пути разви-
тия отрасли.

Анна Сергеева

Интеллектуальной собственности требуется защита

с13

— итоги —

Участники международного стратегическо-
го форума по интеллектуальной собственно-
сти IPQuorum 2018 подписали около десятка 
соглашений и сделок, а также сформулиро-
вали основные критерии развития и опреде-
лили межотраслевые решения, которые по-
зволят институту интеллектуальной собст-
венности стать основой формирования циф-
ровой экономики страны.

Так, было решено создать единый коор-
динирующий орган — Совет по цифровой 
экономике и интеллектуальной собствен-
ности Ассамблеи народов Евразии, задачей 
которого станет существенно увеличить эф-
фективность реализации цифровой повест-
ки ЕАЭС. Предполагается, что совет поможет 
странам—участницам союза перейти к циф-
ровой экономике до 2025 года.

В числе основных принципов функцио-
нирования совета была принята Евразий-
ская интеллектуальная инициатива «Семь 
шагов». Эта программа предполагает разви-
тие института интеллектуальной собствен-
ности, глобальную цифровую трансформа-
цию и повышение конкурентоспособности 
ЕАЭС. Совет будет работать в нескольких на-
правлениях: «Эффективные собственни-
ки», «Право для технологий», «Открытый до-
ступ», «Интеллектуальная биржа», «Взрыв-
ной рост», «Глобальная интервенция», «Но-
вые кадры цифровой Евразии».

Председателем совета избран президент 
ассоциации IPChain Андрей Кричевский. 
«Цифровая экономика — это сильнейший 
стимул к углублению интеграции между 
странами. Консолидируя информацию об 
интеллектуальной собственности, нацио-
нальные и отраслевые реестры в едином 
защищенном, доступном цифровом про-
странстве с комфортными сервисами, мы 
создаем беспрецедентный механизм и ком-
плексную среду для развития человеческо-
го потенциала и в первую очередь для по-
вышения эффективности работы бизнеса 

на евразийском пространстве», — сказал 
Андрей Кричевский.

Еще одно соглашение достигнуто в рам-
ках партнерства IPChain с образовательны-
ми учреждениями: к ассоциации присоеди-
нился Балтийский федеральный универси-
тет (БФУ) им. И. Канта. Он стал первым вузом 
страны, вошедшим в IPChain, и получил до-
ступ ко всей к информации, которая есть в 
блокчейн-сети. Университет также сможет 
генерировать транзакции о своих объек-
тах интеллектуальной собственности. «БФУ 
им. И. Канта, подключившись как оператор, 
будет иметь доступ к тому, что происходит 
как в патентном праве, так и в сфере автор-
ских прав»,— говорят в IPChain.

Кроме того, IPChain подписала соглаше-
ние о сотрудничестве с Ассоциацией ин-
тернет-издателей. Для ассоциации это важ-
ное соглашение, поскольку она развивает 
платформу «Ноосфера», которая занимает-
ся расширением доступа к знаниям и куль-
турным ценностям на легальной основе, 
объяснил ее президент Иван Засурский. По 
его словам, противоречие между интереса-
ми общества и автора имеет временный ха-
рактер, оно распространяется на срок иму-
щественных прав автора, которые быстро 
истекают. Сотрудничество с IPChain даст 
ассоциации возможность получать инфор-
мацию обо всех объектах авторского пра-
ва, на которые истекает срок действия иму-

щественных прав, и затем «защищать мо-
ральные права автора на атрибуцию, на 
integrity». Таким образом, «анархия стано-
вится партнером порядка»,— отметил го-
сподин Кричевский.

Сделку по покупке системы распозна-
вания аудио Zamsha заключила компания 
«Формакс», управляющая плеером FONMIX. 
Zamsha разработана командами PromoDJ и 
TopHit, которая является крупнейшей рос-
сийской независимой платформой музы-
кальной статистики. Модуль работает по 
аналогии с Shazam и в режиме реального 
времени распознает музыкальные произве-
дения. Качество звука, изменения трека или 
форма воспроизведения аудио не влияют на 
качество работы сервиса, говорят создатели.

С интеграцией Zamsha FONMIX сможет 
расширить свой функционал и работать не 
только в режиме плеера, но и распознавать 
аудио, в том числе живое исполнение и ре-
миксы; соответственно, сбор статистики и 
контроль за использованием аудиоконтен-
та станут более качественными, говорят в 
«Формакс». «Это позволит увеличить как ко-
личество, так и качество сборов в адрес ав-
торов и исполнителей»,— отметила гене-
ральный директор компании Валерия Пан-
кратова. Сейчас сервис может работать на 
территории России, стран СНГ и Прибал-
тики. В 2018 году планируется расширение 
функционала на страны Европы, Ближнего 
и Дальнего Востока и Юго-Восточной Азии.

Плеер FONMIX был разработан компани-
ей по заказу и поддержке обществ по кол-
лективному управлению правами (ОКУП). 
Он упрощает работу бизнеса, помогая ле-
гализовать воспроизведение аудио и авто-
матически формируя отчетность для ОКУ-
Пов, а также позволяет удаленно управлять 
музыкальной, рекламной, видео- и инфор-
мационной политикой на предприятиях 
общественного питания, обслуживания 
и торговли. Сейчас музыкальный каталог 
FONMIX содержит более 10 млн треков, сер-
вис работает более чем на 7 тыс. объектов 
в России.

Организаторы форума приняли реше-
ние проводить его ежегодно. «Итоги рабо-
ты двух дней форума показали востребо-
ванность подобной многопрофильной ком-
муникационной сети»,— отмечают в пресс-
службе IPQuorum.

Анна Сергеева

IPQuorum нашел партнеров
Его участники заключили около десятка соглашений
IPQuorum стал площадкой 
для сотрудничества госу
дарственных структур, 
частных компаний и не
зависимых ассоциаций. 
По результатам его работы 
было заключено несколько 
важных соглашений и сде
лок, которые позволят раз
вивать сферу интеллекту
альной собственности 
не только в России, 
но и за рубежом.
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На IPQuorum государство, бизнес и независимые  
игроки договорились развивать сферу  
интеллектуальной собственности
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— тенденции —

Общий объем российской твор-
ческой индустрии в 2017 году со-
ставил 1,8 трлн руб., рассказал на 
IPQuorum 2018 гендиректор агент-
ства InterMedia Евгений Сафронов. К 
творческим индустриям он относит 
те, в которых основным фактором 
спроса являются результаты творче-
ской интеллектуальной деятельнос-
ти, в частности концерты, шоу, ки-
но, продажа носителей контента, ау-
диовизуальные сервисы, СМИ и т. д. 
По данным InterMedia, объем инду-
стрии в 2017 году увеличился на 2%.

По словам замминистра связи и 
массовых коммуникаций Алексея 
Волина, рынок видео, музыки, игр 
и электронных книг за шесть лет вы-
рос в девять раз, с 8 млрд до 70 млрд 
руб. Одним из наиболее динамич-
но растущих сегментов творческой 
индустрии стали легальные аудио-
визуальные сервисы. Число пользо-
вателей онлайн-кинотеатров за по-
следние пять лет выросло с 20 млн 
до 40 млн человек, рассказал госпо-
дин Волин. Почти половина этой ау-
дитории приходится на сервисы, ра-
ботающие по рекламной модели: их 
пользователи не платят деньги за 
просмотр, поскольку платформы мо-
нетизируются за счет показа рекла-
мы. За те же пять лет число людей, 
предпочитающих платить за виде-
оконтент, увеличилось более чем 
в шесть раз, с 4 млн до 25 млн чело-
век. Столь существенный прирост 
свидетельствует о том, что неготов-
ность россиян платить за пользова-
ние контентом — заблуждение, уве-
рен господин Волин. Пользователи 
готовы отдавать разумные деньги ле-
гальным сервисам.

Россияне готовы платить за кон-
тент — это подтверждают и результа-
ты исследования «ТМТ Консалтинг», 
опубликованного в начале апреля. 
По данным аналитиков, прошед-
ший год стал первым, когда дохо-
ды онлайн-кинотеатров от реклам-

ной модели оказались ниже, чем 
от платной. На рекламе сервисы за-
работали 3,21 млрд руб., что на 31% 
больше, чем годом ранее, а доходы 
от платной модели выросли на 91%, 
до 4,47 млрд руб. Соотношение ре-
кламной выручки и пользователь-
ских платежей по итогам 2017 года 
составило 42% и 58% соответственно.

• Пиратство свойственно не толь-
ко онлайн-отрасли, обращают 
 внимание эксперты. Так, согласно 
данным BrandMonitor, в 82% круп-
ных торговых центров Москвы и 
Санкт-Петербурга торгуют кон-
трафактом.
С 2010 года в рунете ведется актив-

ная борьба с пиратством, а в 2015–
2016 годах началась массовая блоки-
ровка пиратских сайтов, напомнил 
на IPQuorum 2018 гендиректор он-
лайн-кинотеатра Megogo Виктор Че-
канов. Пиратские сервисы сохраня-
ют незначительную лояльную ауди-
торию, но большинство людей после 
блокировки уходит, отметил он. Как 
подчеркнул Алексей Волин, борьба с 
пиратством, которую ведет Минком-
связь, направлена не против пользо-
вателей, а против пиратов, которые 
зарабатывают на размещении неле-
гального контента. Ведомству часто 
указывают на то, что, несмотря на 
блокировку, на пиратские сайты все 
равно можно попасть, однако задача 
министерства — не закрыть такой ре-
сурс, а лишить его источников моне-
тизации: при значительном сокраще-
нии аудитории, к которой приводит 
блокировка сайта, отсекается боль-
шинство рекламодателей, пояснил 
Алексей Волин.

Ранее в Минкульте предлагали 
ввести ответственность для пользо-
вателей за просмотр пиратского кон-
тента, однако в итоге ведомство от-
казалось от этого, рассказал замми-
нистра культуры Александр Журав-
ский. Кроме того, Минкульт заяв-
лял о планах удалять ссылки на пи-
ратские сайты из выдачи поискови-
ков. О важности работы с поисковы-

ми системами говорит и продюсер 
Сергей Сельянов: «Нам необходима 
помощь государства, в первую оче-
редь в работе с соцсетями и поиско-
виками». При поддержке Минком-
связи продюсеры начали выстраи-
вать отношения с соцсетями и тести-
ровать технологию цифрового отпе-
чатка. После внедрения этой техно-
логии контент можно будет монети-
зировать, и продюсер надеется, что 
«ВКонтакте» по объему доходов смо-
жет соперничать с YouTube на терри-
тории России.

Бороться с пиратством правоо-
бладателям поможет Националь-
ный реестр интеллектуальной соб-
ственности (НРИС), об этом расска-
зала заместитель гендиректора ком-
пании Валерия Брусникина. Летом 
заработает промышленный вариант 
первой версии платформы с возмож-
ностью депонирования объекта ин-
теллектуальной собственности, воз-
можностью демо-доступа к объекту 
и т. д. Осенью НРИС планирует реа-
лизовать второй этап проекта, кото-
рый будет включать автоматизиро-
ванную антипиратскую защиту объ-
ектов. В НРИС можно будет разме-
щать различные объекты интеллек-
туальной собственности, в том чи-
сле музыку, аудиовизуальные произ-
ведения, тексты и 3D-модели.

Анна Сергеева

Пираты 
запутались  
в сети
В России растут доходы 
легальных онлайн-сервисов

Объем творческой индустрии в России увели-
чивается, чему в немалой степени способст-
вует борьба с пиратством. Едва ли не наи-
больший рост показали легальные аудиови-
зуальные сервисы, аудитория которых за пять 
лет удвоилась. Более того, прошедший год 
стал первым, когда доходы онлайн-кинотеа-
тров от пользовательских платежей превыси-
ли рекламную выручку.
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— инновации —

Блокчейн позволит перейти к но
вой модели взаимоотношений 
между производителями и потре
бителями контента и приведет 
к децентрализованному управ
лению авторскими правами, счи
тают эксперты. Сейчас в России 
управление авторскими правами 
осуществляется в основном на 
коллективной основе: аккреди
тованные государством общест
ва собирают отчисления и пере
направляют их авторам. Однако 
с помощью цифровых технологий 
авторы получают возможность 
самостоятельно депонировать 
и управлять своими произведе
ниями — организации же по кол
лективному управлению автор
скими правами и смежными 
правами смогут заниматься си
ротскими произведениями, ав
торы которых не отслеживают 
судьбу своего творчества.

Блокчейн-технологии открыва-
ют новые возможности для управле-
ния авторскими правами. Так, плат-
форма IPChain позволяет внедрить 
цифровые описания объектов, «ум-
ные» контракты, цифровой нотариат 
— благодаря этому отношения меж-
ду участниками рынка выйдут на но-
вый уровень, а рынок интеллектуаль-
ной собственности значительно вы-
растет, отмечал ранее президент ассо-
циации IPChain Андрей Кричевский.

Сейчас в России системообразу-
ющими участниками рынка интел-
лектуальной собственности являют-
ся организации по коллективному 
управлению авторскими правами и 
смежными правами (ОКУП), аккре-

дитованные Министерством культу-
ры. Всего их четыре: Российское ав-
торское общество (РАО), Всероссий-
ская организация интеллектуаль-
ной собственности (ВОИС), Россий-
ский союз правообладателей (РСП) и 
некоммерческое партнерство по за-
щите и управлению правами в сфе-
ре искусства (УПРАВИС). РАО и ВОИС 
собирают отчисления в пользу авто-
ров и исполнителей с ресторанов, те-
леканалов, театров, радиостанций, 
концертных организаций, РСП зани-
мается сборами в пользу исполните-
лей, сценаристов и продюсеров, 
а УПРАВИС управляет правами на 
предметы изобразительного искус-
ства и авторские рукописи. Все они 
выполняют роль посредника меж-
ду авторами и пользователями, а са-
мим авторам раньше было довольно 
трудно защищать права на свои про-
изведения без их участия.

Однако в последние годы такой 
метод управления вызывал немало 
споров. С каждым годом становилось 
все более очевидным, что институт 
коллективного управления права-
ми, который эффективно решал зада-
чи посредничества между создателя-
ми творческого продукта и его потре-
бителями в аналоговую эпоху, дол-
жен уступить место «беспилотным» 
цифровым сервисам, которые позво-
лят правообладателям за доли секун-
ды доставлять контент аудитории и 
обеспечат выплату роялти.

Вопросы системной трансформа-
ции сферы коллективного управле-
ния авторскими и смежными права-
ми широко обсуждались на площад-
ке международного стратегического 
форума по интеллектуальной собст-
венности IPQuorum 2018. «Пожалуй, 

впервые участвую в подобном фору-
ме на правах полноправного участ-
ника. Рад тому, что СМИ приглаше-
ны не только как информационные 
партнеры, но и как участники про-
цесса обсуждения проблем интел-
лектуальной собственности. Телека-
нал РЕН ТВ и МИЦ 

”
Известия“ явля-

ются не только крупнейшими потре-
бителями идей (именно они лежат 
в основе любого объекта интеллек-
туального права), но и крупнейши-
ми генераторами таких объектов,— 
сообщил заместитель генерально-
го директора по продюсированию 
телеканала РЕН ТВ Михаил Тукма-

чев.— На данный момент существу-
ет ряд проблемных моментов во вза-
имодействии СМИ с обществами по 
коллективному управлению права-
ми. В частности, стоит отметить, что 
отсутствует прозрачный и единый 
для всех СМИ механизм определе-
ния размера платежей в ОКУП. Се-
годняшние правила никак не учи-
тывают реальный объем исполь-
зования объектов интеллектуаль-
ной собственности. А отталкивают-
ся от объема дохода СМИ. Надо ска-
зать, что прямой связи между этими 
величинами нет. Кроме того, ОКУП 
управляют правами не всех авторов: 
некоторые из них отказываются от 
управления их правами. К тому же 
нет полной базы/реестра авторских 

произведений. Это не весь перечень 
вопросов, которые требуют урегу-
лирования — при работе в данном 
направлении у ТВ-СМИ возникает 
большое количество трудностей».

Большинство этих проблем мо-
гут решиться с переходом на цифро-
вые сервисы, с помощью которых 
правообладатели смогут самостоя-
тельно выгружать свои произведе-
ния, получать отчеты об их исполь-
зовании и отслеживать трансакции. 
В результате это даст возможность 
перехода к децентрализованному 
управлению авторскими правами. 
Цифровизация позволяет решить и 
проблему доступа к образователь-
ному, культурному контенту, мини-
мизировать временные и трансак-
ционные издержки,— указывал на 
IPQuorum замминистра культуры 
Александр Журавский.

«Наверное, век обществ по кол-
лективному управлению правами в 
том виде, в котором они существо-
вали долгое время, подходит к кон-
цу»,— полагает Андрей Кричевский. 
Управлять правами индивидуально 
становится легко: те авторы, кото-
рые занимают активную жизненную 
позицию, хотят зарабатывать деньги 
и предопределять судьбу своих про-
изведений, могут это делать, даже не 
имея специальных познаний. ОКУП 
же, вполне вероятно, найдут свое бу-
дущее в сегменте сиротских произ-
ведений, считает господин Кричев-
ский, то есть они смогут заниматься 
теми произведениями, авторы кото-
рых не следят за их оборотом. И эта 
проблематика способна «спасти ря-
дового РАО», заключил он.

Глава РАО Максим Дмитриев при-
знает, что технологии шагнули дале-

ко вперед и инструменты коллектив-
ного управления в сфере интеллек-
туальной собственности постепен-
но исчерпывают себя. «Актуальность 
приобретают цифровые сервисы, 
например B2B музыкальный плеер 

”
Фонмикс“, который РАО использует 

для получения автоматизированной 
отчетности при публичном исполне-
нии музыки. Аналогичное решение 
может быть использовано и в сфере 
радио и ТВ»,— рассуждает он.

Сейчас решается вопрос с юриди-
ческим регулированием таких отно-
шений. Как рассказал председатель 
правления Фонда «Сколково» Игорь 
Дроздов, в рамках программы «Циф-
ровая экономика» в ближайшие два 
года планируется разработать и вне-
сти на рассмотрение в Госдуму бо-
лее 50 законопроектов. В первую 
очередь должен быть принят зако-
нопроект об обороте данных и во-
просах идентификации при совер-
шении сделок. По словам господи-
на Дроздова, принятие таких зако-
нов позволит избавиться от бумаж-
ного оборота во взаимоотношениях 
с юридическими лицами. При этом 
Андрей Кричевский отметил, что, 
по его мнению, на данном этапе вне-
дрение проекта IPChain не требует 
внесения каких-либо изменений в 
законодательную базу.

Переход к новой модели управ-
ления интеллектуальными права-
ми, построенной на новейших циф-
ровых технологиях, возможен уже в 
течение полутора лет, заявлял ранее 
Андрей Кричевский. Ключевым в 
этой модели будет принцип прямой 
сделки между производителем кон-
тента и потребителем.

Анна Сергеева

Спасти рядового РАО
Как блокчейн меняет модель управления авторскими правами

Доходы творческих индустрий в 2016–2017 годах
Сегмент Детализация Источник 2016 год 2017 год 
   (млрд руб.) (млрд руб.)
Афишные мероприятия Афишные зрелищные мероприятия (концерты, спектакли,  InterMedia 84,2 91 
 шоу всех видов с участием исполнителей — продажа билетов,  
 дотирование, поступления от рекламы, иное)

Неафишные мероприятия Неафишные зрелищные мероприятия — частные, государственные,  InterMedia 23 25 
 корпоративные (только расходы на творческую часть)

Кино Кино (выручка от продажи билетов в кинопрокате и дотирование) InterMedia и ФК 55,5 61,1

Поступления от общепита,  Отчисления в ОКУП за использование музыки от организаций РАО, ВОИС, InterMedia 1,9 2,2 
транспорта, торговли общественного питания, торговли, транспорта, сферы обслуживания и др.

Физносители (музыка) Продажи физических носителей (музыка) IFPI, InterMedia 0,7 0,7

Физносители (видео) Продажи физических носителей (кино, видео) InterMedia 0,5 0,4

Рингбэктоны (RBT) Продажи услуг рингбэктонов (Ringbacktones) операторами мобильной связи InterMedia 6,8 6,9

Легальные сервисы аудио Легальные сервисы аудио (скачивание/загрузка, стриминг) IFPI, InterMedia 2,4 2,6

Легальные сервисы видео Легальные сервисы видео (скачивание/загрузка, стриминг) Json and Partners 11,2 13,6

Нелегальные сервисы аудио Нелегальные сервисы аудио, включая торренты InterMedia 2 2,1

Нелегальные сервисы видео Нелегальные сервисы видео, включая торренты InterMedia 2,6 2,8

Лицензирование образов Лицензирование образов звезд музыки, кино, театра,  InterMedia 0,2 0,2 
 других творческих индустрий для рекламы

Лицензирование музыки Лицензирование музыки для рекламы, телевидения, игр и др. InterMedia 0,1 0,1

Эфирное радио Доходы от рекламы эфирных радиостанций АКАР, InterMedia 15,1 16

Платное ТВ IPTV, OTT (все доходы, включая дотирование) ТМТ, InterMedia 76,1 86

Эфирное ТВ Эфирное ТВ (все доходы, включая дотирование) АКАР и Роспечать, InterMedia 182,8 201

Печатные СМИ Печатные СМИ: доходы от продаж и рекламы, дотирование Роспечать, АКАР, ZenithOptimedia 19,7 18,9

Книги Доходы от книжной торговли, размещения рекламы, дотирование Роспечать 72,2 73,5

Дата-центры Доходы дата-центров от предоставления услуг на территории РФ «Тадвайзер», InterMedia 16,8 20,3

Интернет-реклама Доходы интернет-ресурсов от рекламы, не включая доходы от рекламы РАЭК, InterMedia 159,1 183,9 
 легальных и нелегальных аудио- и видеосервисов

Доступ в интернет Доходы провайдеров от предоставления доступа в интернет ТМТ, InterMedia 360,9 371,7

Бытовая электроника Продажи бытового звукового, видео- и телевизионного оборудования,  Euromonitor 611,2 575,2 
 компьютерной техники, мобильных гаджетов и др.

Все сегменты   1716,7 1754,3

Данные агентства Intermedia.

Глава РАО Максим Дмитриев полагает,  
что коллективное управление авторскими  
правами постепенно себя исчерпывает
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— наука —

Ассоциация IPChain планиру-
ет развивать цифровые ин-
ституты, которые возьмут на 
себя административные функ-
ции, обеспечат прозрачность 
управления результатами ин-
теллектуальной деятельнос-
ти и повысят эффективность 
исследований. При этом вве-
дение новых инструментов в 
сфере интеллектуальной де-
ятельности приводит к тому, 
что отрасли необходимы но-
вые кадры, говорят участни-
ки рынка. Для того чтобы их 
получить, Евразийская кон-
федерация обществ право-
обладателей запустит обра-
зовательную магистерскую 
программу.

Ассоциация IPChain, Ассам-
блея народов Евразии, Россий-
ское профессорское собрание и 
Федерация интеллектуальной 
собственности подписали на 
IPQuorum 2018 меморандум о со-
здании Евразийского консорциу-
ма «Прикладная наука». В рамках 
консорциума будет создаваться и 
управляться сеть общественных 
цифровых исследовательских 
институтов (DRnD Network). Циф-
ровые институты создаются в ви-
де цифровой платформы, кото-
рая берет на себя рутинные и ад-
министративные функции, ин-
тегрируется с государственными 
информационными системами 
и автоматически предоставляет 
различные отчеты и данные о ре-
зультатах исследований, что по-
зволяет минимизировать издер-
жки на содержание институтов.

Во всем мире наука переходит 
к новым формам организации 
работы над проектами, и обще-
ственные цифровые институты 
как раз одна из таких форм. «Мы, 
к сожалению, сильно отстали в ча-
сти возможностей создания муль-
тидисциплинарных коллекти-
вов, которые ориентированы на 
конкретные сферы применения 
научного знания: персонализи-
рованную медицину, создание 
функциональных продуктов пи-
тания, современных цифровых 
производств, развитие транс-
портной системы страны. Такая 
трансформация, да и направле-
ния работы институтов, обозна-
чена в Стратегии научно-техно-
логического развития Россий-
ской Федерации, не так давно ут-
вержденной президентом Рос-
сии»,— приводятся в сообщении 
IPQuorum слова вице-президен-
та Федерации интеллектуальной 
собственности Сергея Матвеева. 
«Это институты 

”
без стен“ и без 

бюрократии, их задача не только 
по-новому запускать и реализо-
вать комплексные научно-техни-
ческие проекты, но и формиро-
вать новую культуру проведения 
исследований, искать востребо-
ванные, перспективные направ-
ления и способы применения ре-
зультатов, формировать «цифро-
вые» обычаи и практику их пра-
вовой охраны»,— добавляет он.

Цифровые институты позво-
лят профессорам тратить время 
на науку, а не на бумаги и, глав-
ное, достойно зарабатывать на 
результатах своего труда, уверен 
председатель Российского про-
фессорского собрания Владислав 
Гриб. Сеть DRnD Network, кото-
рую в перспективе образуют циф-
ровые институты, позволит выде-
лять и создавать «сквозные техно-
логии», оказывающие наиболь-
шее влияние на все отрасли эко-
номики и рынки. Управление 
правами на такие технологии бу-
дет осуществляться с помощью 
умных контрактов. Подключение 
к сети IPChain поможет сохранять 
прозрачность управления резуль-
татами исследований от идеи до 
допатентной и патентной стадий, 
при этом будет учитываться твор-
ческий вклад каждого сотрудни-
ка, что обеспечит справедливое 
вознаграждение.

Президент IPChain Андрей 
Кричевский называет обществен-
ный цифровой исследователь-
ский институт беспрецедентной 
для России структурой. Формиро-
вание сети позволит «использо-
вать модель филиалов для разви-
тия институтов с определенным 
профилем деятельности, даст уче-
ным возможность работать уда-
ленно независимо от места про-

живания или основного места ра-
боты. Также институты позволят 
заключать договоры на исследо-
вательскую или экспертную де-
ятельность, участвовать в полу-
чении грантов, обеспечивать до-
ступ к исследовательской инфра-
структуре»,— надеется господин 
Кричевский. Он напоминает, что 
информационная революция в 
том числе означает революцию 
в способе труда — переход от ин-
дустриального труда к труду «ре-
гулировщика»: специалисты не 
только и не столько совершают ру-
тинные операции, сколько контр-
олируют и поддерживают работу 
автоматизированного и компью-
теризированного производства.

Внедрение новых цифровых 
инструментов требует подготов-
ки новых кадров, уверены участ-
ники IPQuorum, именно поэтому 
Евразийская конфедерация об-
ществ правообладателей (ЕАКОП) 
запустит международную образо-
вательную программу. Вести об-
учение в рамках программы бу-
дут профессионалы сферы ин-
теллектуальной собственности, 
которые работают с платформен-
ной экономикой и инновацион-
ными сервисами. Впрочем, спе-
циалистов-практиков для подоб-
ных программ необходимо сна-
чала найти, отмечал ранее Анд-
рей Кричевский: «Чтобы образо-
вание в сфере ИС стало по-насто-
ящему качественным, нужно сна-
чала создать класс преподавате-
лей новой волны, найти людей, 
которые ощущают себя в новой 
реальности как рыба в воде, и по-
том уже их направлять, учить. И 
это даст кумулятивный эффект».

Магистерская программа 
ЕАКОП стартует 1 сентября 2018 
года, она реализуется вместе с 
Российской государственной ака-
демией интеллектуальной собст-
венности. Пройти обучение смо-
гут десятки лучших студентов из 
стран, входящих в ЕАКОП. Также 
в сотрудничестве с конфедераци-
ей планируется ввести систему 
переподготовки специалистов и 
развивать научные исследования 
в области интеллектуальной соб-
ственности.

Более того, поскольку интел-
лектуальная собственность про-
низывает абсолютно все сферы 
деятельности и экономики, из-
учение интеллектуальной собст-
венности должно стать базовой 
дисциплиной для всех образова-
тельных учреждений, уверен Ан-
дрей Кричевский: «Разработка но-
вого курса по интеллектуальной 
собственности и приобщение бу-
дущих специалистов абсолютно 
всех профессий — от юристов до 
инженеров и медиков — к изуче-
нию данного предмета позволит 
в самые кратчайшие сроки укре-
пить существующий потенциал 
страны»,— уверен он. Так, эффек-
тивная система интеллектуаль-
ной собственности обеспечит со-
здание новых лекарств, продук-
тов питания, источников энер-
гии, современных производств, 
развитие транспортной и жи-
лищной инфраструктуры. Кро-
ме того, как подчеркивается в ре-
золюции, принятой по итогам 
IPQuorum 2018, доступность на-
учных знаний и культурных цен-
ностей, без которых невозможно 
развитие общества и сохранение 
национальной идентичности, 
определяется прогрессом имен-
но сферы интеллектуальной соб-
ственности.

В рамках IPQuorum 2018 при-
нято решение о реализации еще 
одного проекта — создании Со-
вета по цифровой экономике и 
интеллектуальной собственно-
сти Ассамблеи народов Евразии. 
Новый совет будет принимать 
активное участие в реализации 
Цифровой повестки ЕАЭС, а так-
же мероприятиях в рамках Евра-
зийской интеллектуальной ини-
циативы. Предполагается, что 
совет поможет входящим в не-
го странам перейти к цифровой 
экономике и повысит эффектив-
ность работы бизнеса на Евразий-
ском пространстве. В свою оче-
редь, цифровая экономика будет 
способствовать интеграции меж-
ду странами и создаст комплекс-
ную среду для развития челове-
ческого потенциала, цитирует 
пресс-служба IPQuorum 2018 Ан-
дрея Кричевского.

Анна Сергеева

В России создадут 
сеть цифровых 
институтов
Это станет беспрецедентным 
решением для страны

— ритейл —

В преддверии чемпионата мира по футболу, который 
пройдет летом в России, госорганы и представители 
бизнес-сообщества усиливают борьбу с контрафакт-
ной продукцией. В начале апреля федерация подпи-
сала более чем с 80 торговыми сетями декларацию о 
присоединении к программе по защите брендов FIFA.

За время подготовки к чемпионату FIFA выяви-
ла уже более 500 тыс. единиц продукции, изготов-
ленной с нарушением прав на товарный знак. В мар-
те Федеральная таможенная служба сообщала, что 
только за 2017 год таможенные органы пресекли 
ввоз свыше 234 тыс. единиц контрафактной продук-
ции, содержащих товарные знаки FIFA.

Советник по вопросам защиты бренда FIFA Алек-
сей Швецов сообщил, что FIFA «принимает самые со-
вершенные меры как по предотвращению, так и по 
пресечению выявляемых нарушений». «У нас бога-
тый инструментарий: нас поддерживают государст-
венные органы, негосударственные организации 
и регуляторы в различных сферах»,— цитирует его 
ТАСС. Еще в 2012 году российское правительство за-
верило FIFA в том, что страна берет на себя ответст-

венность за соблюдение законодательства в сфере 
защиты прав на интеллектуальную собственность, 
напомнила вице-президент Megalicense Надежда 
Журина. В результате в России действительно усили-
лась борьба с контрафактом и появилось понимание 
того, что такое интеллектуальная собственность.

FIFA ведет работу по выявлению фишинговых и 
мошеннических ресурсов, продающих билеты на 
чемпионат мира. В России найдено около 50 таких 
сайтов, а в целом по миру — около 300, сообщил 
господин Швецов. Бороться с недобросовестными 
продавцами поможет принятый в феврале закон: он 
вводит административную ответственность и штра-
фы за незаконную торговлю билетами на матчи. 
Штраф для граждан за незаконную продажу соста-
вит от 20-кратной до 25-кратной стоимости билета 
на игру. Предпринимательская деятельность без об-
разования юридического лица повлечет наказание 
в виде штрафа в размере от 25-кратной до 30-крат-
ной стоимости билета, но не менее 150 тыс. руб. 
Юридические лица будут оштрафованы на сумму от 
500 тыс. до 1 млн руб. и будут вынуждены приоста-
новить деятельность на срок до 90 дней. Российские 
клубы также усиливают защиту интеллектуальной 

собственности, рассказали участники IPQuorum. 
Для этого нужна в первую очередь воля руководст-
ва клуба — именно так «Спартак» начинал бороться 
с контрафактом. После того как клуб стал изымать 
подделки и выработал грамотную лицензионную 
политику, около 30% лиц, ранее нарушавших права 
на бренд «Спартак», заключили с клубом лицензи-
онные договоры — в их числе и производители, и 
ритейлеры, рассказал на IPQuorum представитель 
«Спартака».

Он напомнил еще об одной сложности, с которой 
могут столкнуться футбольные клубы, принадлежа-
щие государству. Так, румынский футбольный клуб 
«Стяуа» после судебных споров утратил право на свое 
название, а также клубные цвета и символику. Ранее 
клуб был структурой Министерства обороны страны, 
и после продажи его частной компании ведомство за-
претило использовать принадлежащие государству 
товарные знаки. В России подобный конфликт также 
не исключен, поскольку большинство футбольных 
клубов — государственные, отмечают в «Спартаке».

Анна Сергеева

Контрафакт уходит из спорта
FIFA борется в России с нарушениями прав на товарный знак
Защита прав на товарные знаки в сфере спорта становится особенно актуальной из-за прибли-
жающегося чемпионата мира по футболу. Еще в 2012 году руководство страны заверило FIFA,  
что и госорганы, и бизнес усилят борьбу с контрафактом и незаконной торговлей.  
И ситуация действительно улучшается, уверены эксперты.
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В преддверии чемпионата мира по футболу  
Россия усиливает борьбу с контрафактом 

— прямая речь —

В сферах, где высока конку-
ренция, снижаются риски 

инвестиций и, соответственно, тран-
закционные издержки, прежде всего 
расходы на защиту от недобросовест-
ного поведения участников рынка.

Когда корпорации или государство 
пытаются завести все процессы внутрь 
себя, не взаимодействовать с участни-
ками рынка и тем самым снизить тран-
закционные издержки — это признак 
кризиса доверия на рынке, очевид-
ный показатель высокого уровня рис-
кованности инвестиций.

Учитывая тот факт, что так называе-
мый чистый конкурентный рынок яв-
ляется скорее лишь идеологическим 
ориентиром, то оптимумом считается 
гибридная организационная модель, 
где взаимодействие участников рын-
ка формируется посредством сетевых 
структур. Сейчас таковыми выступа-
ют прежде всего сетевые платформы, 
использующие новейшие техноло-
гии: блокчейн — для создания среды 
доверия, нейронные сети — для ана-
лиза Big data и другие. В рамках таких, 
более прозрачных для участников 
рынка структур издержки на поиски 
информации снижаются в том числе 
и за счет того, что все участники зна-
ют друг друга и находятся в рамках од-
ной сети. А проблема оппортунисти-
ческого поведения снимается тем, что 
внутри единой сети участники знают, 
кто есть кто, и вряд ли станут риско-
вать репутацией и потерей доступа к 
платформе.

Убежден, что резкий рывок в раз-
витии сферы интеллектуальной соб-
ственности и ее переход на качест-
венно новый уровень в нашей стра-
не с учетом актуальных трендов тре-
буют решения лишь небольшого ко-
личества первоочередных задач, при-
земленных на национальные особен-
ности. Среди таких задач можно вы-
делить:

необходимость устранения «кри-
зиса доверия» среди участников сфе-
ры, включая органы государственной 
власти, сделав прозрачным их взаимо-
действие;

снижение рисков инвестиций в сфе-
ру интеллектуальной собственности;

ввод в оборот сетевых цифровых 
платформ для того, чтобы создатели 
результатов интеллектуальной дея-
тельности и их потребители могли лег-
ко найти друг друга, оформить сделку, 
гарантировать ее прозрачность и без-
опасность.

Решения всех выше обозначенных 
задач укладываются в действующий 
вектор развития мировой экономики. 
Речь идет о ранее затронутых платфор-
менных моделях.

Платформенная экономика — это 
технологии, меняющие бизнес-моде-
ли, новый принцип хозяйствования, 
основа для создания новой дополни-
тельной стоимости в цифровой эконо-
мике. Платформенная экономика пре-
жде всего затронет фрагментирован-
ные и информационно насыщенные 
отрасли, среди которых сфера интел-
лектуальной собственности является 
не просто одним из лидеров.

На мой взгляд, платформенное ре-
шение — это действительно ключ, 
возможность резко поменять весь об-
лик сферы интеллектуальной собст-
венности: изменить ситуацию и в ав-
торских правах, внести поток свеже-
го воздуха в промышленную сферу, ре-
шить проблему патентования и даже 
тех решений, которые вообще не па-
тентуются, а остаются в рамках ноу-
хау. Платформенные решения (одно 
из которых мы разрабатываем — не-
коммерческий проект IPChain, децен-
трализованный распределенный ре-
естр интеллектуальной собственно-
сти, созданный с применением блок-
чейн-платформы Hyperledger) наце-
лены на то, чтобы собрать участников 
рынка, дать им необходимую инфра-
структуру для взаимодействия и пои-
ска информации, легкого заключения 
контракта и дальнейшего движения 
вперед к коммерциализации и акти-
вации предпринимательской деятель-
ности, творческой активности в сфере 
интеллектуальной собственности.

Уникальная сила и ценность плат-
формы заключаются в способности об-
легчать связи между участниками, на-
ходящимися вне ее. Концепция плат-
формы в основе своей проста: создай-
те место, где производители и потре-
бители смогут встречаться ради обес-
печивающего ценность взаимовыгод-
ного взаимодействия. Платформы — 
это скрепы, которые объединяют ком-
пании, людей, сервисы и продукты.

Уже сейчас успешные платформы, 
работающие за счет «сетевого эффек-
та», фактически пожирают целые сфе-

ры бизнеса и рынки. Традиционные 
бизнес-модели, основанные на жест-
ких производственных цепочках и 
снижении издержек за счет произ-
водства, драматически проигрывают 
платформам, которые используют се-
тевые взаимодействия и снижают из-
держки за счет масштаба спроса. Оче-
видно, что в условиях глобального 
рынка и перевалившей за 7 млрд че-
ловек численности населения Земли 
принципы платформенной экономи-
ки становятся единственно адекват-
ным ответом.

В то же время мы знаем и успеш-
ные кейсы изменения традиционных 
бизнес-моделей в борьбе с платформа-
ми — прежде всего они включают в се-
бя создание экосистем вокруг продук-
та или бренда, а также выстраивание 
современных цифровых сервисов.

Повторюсь, жребий брошен. Мы 
находимся на пороге новой реально-
сти и для сферы интеллектуальной, и 
для экономики, и для страны в целом. 
Время требует от нас решений.

Сегодня, признавая интеллекту-
альную собственность драйвером 
развития цифровой экономики, если 
хотите, новым источником ее си-
лы, мы не должны забывать и об ор-
ганизационном и технологическом 
обрамлении этой самой силы. Мы 
должны действовать соответствен-
но реалиям и чутко улавливать трен-
ды, прошлое должно стать не камнем 
преткновения, а опытом, который ля-
жет в основу новой эффективной мо-
дели развития сферы интеллектуаль-
ной собственности.

Горизонты-2025: интеллектуально 
ориентированная платформенная экономика
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